

# Municipalidad asegura que equipos de limpieza no dan abasto: Tribunal Ambiental advierte que vertederos clandestinos siguen proliferando en Alto Hospicio

Tras demanda por basurales textiles en el sector de Mollecilla, los residuos fueron removidos, pero se mantienen kilométricos botaderos de todo tipo de desechos.

DAVID JAIME

Un informe elaborado por el Tribunal Ambiental de Antofagasta, tras una visita de los ministros y partes involucradas en una demanda contra el Estado por el basural de textiles en el desierto de Alto Hospicio, dio cuenta de que estos residuos fueron, en gran parte, removidos. Pero también detectó otra alarmante situación: hay una proliferación de todo tipo de residuos en al menos ocho grandes sitios de la comuna.

En un recorrido hecho por "El Mercurio" por la comuna de la Región de Tarapacá, se constató que el vertedero más grande está ubicado camino al relleno sanitario, donde existen más de 100 hectáreas contaminadas con de-

sechos, que van desde los orgánicos a textiles, electrodomésticos, escombros de construcción e incluso neumáticos y partes de vehículos. Además, hay quemadas realizadas por personas que habitan en rucos en las laderas de los cerros y que viven de lo que recolectan.

Pese a esta brutal realidad, el panorama en el radio urbano de la comuna no es muy distinto, con microbasurales en cada sitio eriazado, que abundan en una zona que fue creciendo con escasa planificación, y donde los campamentos son el nido perfecto para el resguardo del crimen organizado.

De hecho, según datos de la Segunda Encuesta de Medio Ambiente del Centro de Microdatos de Tarapacá (Cemit), una de cada

cuatro personas de Alto Hospicio afirma que el principal problema de su comuna es la basura, y una de cada seis siente que el problema de los olores es permanente.

## "Moda rápida"

Paulin Silva, abogada ambientalista que demandó al Estado por los basurales, afirma que "el tema textil agarró fuerza por lo de la moda rápida, pero el problema es la disposición final de todo tipo de residuos". Comenta que en Mollecilla, donde estaba el gran vertedero textil, entraron a operar máquinas y se sacó o enterró gran parte de esto.

Allí, la basura se acumuló con vehículos que, desde Iquique y de la misma comuna, lanzan desper-

dicios para no pagar por su disposición en rellenos sanitarios. "El contexto de una Zona Franca es clave, con productos de distinta naturaleza que llegan desde países como China, India, Estados Unidos, sin (pagar) impuestos", dice Silva, quien espera que el Estado logre hacerse cargo y generar las medidas necesarias para eliminar los acopios ilegales.

## Desechos de construcción

La Municipalidad de Alto Hospicio señala que mediante la adquisición de maquinaria y cámaras de seguridad y educación ambiental ha buscado reducirlos. "Logramos contener el crecimiento indiscriminado de basura-



Camino al relleno sanitario, un vertedero ilegal de cerca de 100 hectáreas alberga residuos textiles, orgánicos, materiales de construcción y chatarra, entre otras cosas.

les en las afueras de la ciudad, pero necesitamos más apoyo del Gobierno para implementar limpiezas generalizadas", responde la Unidad de Aseo y Ornato.

Detalla, además, que mantiene 200 personas desplegadas a diario, pero "lamentablemente no son visibles, porque al poco andar la gente vuelve a ensuciar, y el trabajo psicológico con nuestro personal es importante, ya que su trabajo y esfuerzo no se reflejan".

Frente a la gran cantidad de residuos de obras, Mariana Toledo, presidenta de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) de Tarapacá, admite la gravedad del problema y sostiene que "la gestión inadecuada de residuos de construcción es un desafío inter-

sectorial, en el cual los actores responsables incluyen tanto a las empresas que no cumplen con la correcta disposición de escombros, como a particulares".

La dirigente dice que si bien como CChC promueven el cumplimiento de la ley en el manejo de residuos, "reconocemos que hay áreas donde se deben reforzar los controles y mecanismos de fiscalización". Y propone medidas como incentivos a empresas, más centros de acopio formales y campañas de educación.

Alejandro Berríos, gerente (i) de Zofri S.A., afirma que están impulsando un acuerdo de producción limpia para generar estrategias tendientes a potenciar la reutilización de estos desechos.